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1999年 12月 1日 至 2日 ,四 川师范大学召开了教育改

革发展研讨会。校党委、行政领导和各院、系、所、部、处、室

党政主要负责同志参加了会议,离 退休总支各支部负责同

志、教师代表、各民主党派负责同志也参加了会议。校党委

书记扬泉明、校长封小超主持了会议。

这次会议的任务,是以邓小平理论和党的基本路线为指

导,认真贯彻落实第三次全国教育工作会议和全国高等学校

后勤社会化改革工作会议精神,进一步解放思想,更新观念 ,

认清形势,明确任务,统一认识,振奋精神,谋划和推动学校

的跨世纪发展。会议采用提出问题、展开讨论、最后总结、形

成思路的形式,取得了很好的效果。

与会同志本着对学校发展高度负责、对历史高度负责的

精神,群策群力,集 思广益,使会议圆满完成了预定任务。这

次会议开得很及时、很成功,是继学校第三次党代大会之后 ,

谋划和推动学校跨世纪发展的又一次重要会议,对学校今后

的建设与发展将产生重要作用和深刻影响。

研讨会上,与会同志对事关学校改革发展的全局性问题

进行了深入的分析研究,踊跃发言,充分进行思想交流,形成

了一致的意见。校党委常委扩大会议根据与会同志的葸见

作了集中研究,校党委书记杨泉明在总结会上代表党委对研

讨会上形成的共识进行了深人的阐述。

杨泉明书记的总结讲话摘要如下。

一 解放思想,大胆探索

学校的改革与发展,丝 毫离不开党的十一届二中全会以

来所确定的
“
解放思想,实事求是 ,一切从实际出发

”
的思想

路线的指引。要把我校建设成为名牌省属大学,实 现学校第

三次党代大会既定的目标,我们必须继续坚持和贯彻党的这

一思想路线,必须进一步更新观念,大胆探索,开拓进取。

更好地坚持党的思想路线,在当前需要我们真正弄清楚

两个方面的问题。一是真正弄清楚我们面临的机遇和挑战。

中国
“
入世

”
进程的加快,第 二次全教会和教育部上海会议的

召开,中 西部开发战略的实施以及四川成都教育产业园区建

设的启动,无疑给我们带来了诸多发展的机遇,也给我们提

出了许多新的挑战。在分析把握机遇、挑战时,既要弄清楚

眼前的,也要预测长远、将来的,要具有预见性和超前性。二

是真正弄清楚我们学校的实际和校情。四川师大的校情可

以从优势和劣势两个方面来看.规模大、专业全、生源奸、倍

誉高,这是优势 ;欠账较多、资金缺乏、硬件薄弱、质量严峻,

这是我们的劣势。我们的一切决策都要从这些实际情况出

发,都要有利于发挥我们的优势,克服我们的劣势,弥 补我们

的不足。总之,我们只能在真正弄清楚以上情况的基础上来

谋划学校今后的改革和发展。

谋划学校今后的改革和发展,在观念上需要明确以下几

个问题。

第一,关于发展的根本出路。发展的根本出路在于深化

改革,大胆探索,破除常规,开拓进取。
“
等、靠、要

”
下是办

法。最好的办法,就是一如既往,不 断深化改革、大胆探索 ,

大胆试验,寻找生存和发展的门路。四川师大过去是这样t

过来的,今后还要这样走下去。

笫二,关于发展的基本出发点。发展的基本出发点、应

当是有利于不断增强学校的综合办学实力,有 利于下断提高

学校的社会声誉和影响,有利于培养更多更奸的'k才 这二

个
“
有利于

”
是生产力标准在学校工作中的具体化。它们是一

个有机整体,不可分割。我们的工作及其决策只能以此为依

据和标准,而 不是以其他东西作标准。

第三,关于发展的目标概念。学校第三次党代大会提出

了建设名牌省属大学的奋斗目标。实践已证明,这一目标概

念是科学而恰当的,对于统一全校师生员工的甲、想和行动起

到了广泛、积极、深远的作用。在 i某划学校跨世纪的发展中,

我们要进一步强化这一目标概念,进一步日这 一奋斗目标来

统 一全校师生员工的思想和行动,在全佼更奸地营造
“
人人

思名牌、人人创名牌、人人护名牌"的 良好氛围卜同时,要 弄

清楚由目标概念引发出来的
“
学校发展定位

`“

学校形象建

设
`“

占领教育市场份额
”
等相关联的问题 D

第四,关于发展的辩证思维 要谋划和解决好学校今后

的发展,我们必须坚持唯物辩证的思想和工作方法,i王 确处

理一系列相互关系。诸如改革、发展、稳定的关系,规模、质

量、效益的关系,日 校教育与成丿、教育的关系,校内办学与校

外办学的关系,公办教育与民办教育的关系,教学与科研的

关系,学校发展与改善教职工生活和工作条件的关系,扩 大
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规模与改善办学条件的关系,教师、干部、工人及离退休职工

几支队伍的关系,学校统筹与充分调动各院、系办学积极性

主动性的关系,教学科研与思想道德建设的关系,学 校发展

与党建思想政治工作的关系等等 这些相互关系,既有过去

κ期有的,也有新出现的、都需要我们在工作中自觉地处理

好、兼顾好、协调好。特别是领导干部,更需要学会辩证思

维,学 会掌握处理奸这些相互关系的本领和方法,不 断提高

驾驭全局的能力和水平 :

对于上述问题,要 加强理论研究与探索。学校拟立一科

研项目,就是
“
四川师大改革和发展战略研究

`要
组织专门

人员进行这方面的研究Ⅱ此项研究应包括信启、收集和整理、

机遇和挑战的动态分析、决策建议等内容,希望科研处、教科

所等部门认真研究一下,尽快把这项工作抓起来。还要加强

和改善对外的宣传报道,适 当加大这方面的力度。宜传四川

师大人的创业精神和业绩,这对于树立学校良好的社会形象

有好处。请有关部门研究如何进一步做好这方面的工作。

二 驾驭规模,调 整结构

对于规模的表达之所以用
“
驾驭

”
,而不是简单地用

“
稳

定
`“

扩大
”
的字眼,这 完全是从四川师大的实际情况出发

的。需要考虑的因素是 :一 方面,高等教育规模扩大的政策

和趋势是既定的,不 以人的意志为转移,我们对此必须主动

适应;另 一方面,四 川师大的规模不能一概而言,要 区分校内

校外,区分不同层次的环节。同时规模是
一

个动态的、发展

的概念,因此用
“
驾驭

”
。所谓

“
驾驭

”
,就是要适应发展的要

求把规模问题把握好,根据不同层次、环节和发展阶段的不

同情况把规模调整好。就当前来讲,既要把握好学校总体规

模,又要调整好不同层次的规模。
“
驾驭规模

”
的实质精神是

一切从四川师大的实际出发,从发展的需要出发,具体问题

具体分析,把规模问题把握奸、驾驭奸,做 到胸中有数,绝不

能任其自流,失 去控制Ⅱ我校的发展规模问题,与 整个高等

教育发展规模相比,既有共性,也有个性。稳定中有扩大,扩

大中也有稳定。

鉴于此,经校党委常委扩大会研究,目 前的基本考虑有

以下几点。
ˉ
 第一,从校内校外办学来说,基 本思路是

“
本部稳定、外

部扩展
”
。讨论中有同志提出

“
强干发枝

`“

固本强身
”
,说的

也就是同一个葸思。
“
本部稳定

”
,是指校本部办学规模要大

体稳定,主要精力是练好
“
内功

`提
高质量,即 使有扩大,也

不能有过大的数量增长 ;“ 外部扩展
`是

指抓住当前良好的

机遇,扩大联合办学,以 增强学校的办学实力。

第二,从不同的办学层次来说,其规模要有不同的把握

和调整。总体思路是 :集 中精力办好本科,压缩专科,控制预

科,大力发展研究生教育和成人教育。

第三,从发展的规模数量来说,在
“
十五

”
期间,校本部学

生数控制在 1.5万 以内,校 外办学点学生数控制在 l万 以

内。成人教育通过大力发展远程教育和中小学师资培训,力

争达到学生数 ⊥,5万 丿、左右:研究生办学规模则根据情况

尽可能扩大,要拓展硕士点,突破博士点 :

驾驭规模与调整结构是相互统一的,规模的扩大或稳

定,都要针对不同的层次结构来说话:规模、结构问题,必然

涉及数量和发展速度。前面大体确定了
“
十五

Ⅱ
期闾的规模

数量,各相关部门要根据这一考虑作出一个逐年招牛的计

划,各方面的工作都要根据这一发展要求来思考

三 加强联合,增强实力

近年来,我校在联合办学方面,进行了大胆尝试,积累了

有益经验。与省煤干院的合并、影视学院的建立、与三圣乡

的合作,都取得了仞步的成功,还有几项合作前景看奸.j匪

过扩大联合办学,提高了学校的社会声誉和影响,增强了学

校的综合办学实力,培养了更多更好的人才。领导机关和社

会各界大多加以充分肯定。当然,在联合办学中也有值得引

起我们重视和加以总结的东西,比如对
“
挂牌型

”
这种联合办

学模型,有些同志提出质疑和表示担心。联合办学中存在一

些闸题是自然的,并不可怕,只 要我们不断加以总结,工作是

可以作得更好的。联合办学是四川师大的
“
强项

”
,我们要把

这个强项及时肯定下来,并要巩固好、发挥好。

这次会议一个重要议题就是如何进一步加强联合办学 c

同志们提出了许多建设性的意见,校党委常委扩大会对此作

了认真研究◇对于联合办学问题,学校在指导思想上明确以

下几点。

第一,考虑是否进一步扩大联合的基本出发点:目 前 ,

不少单位纷纷提出与我校联合办学,这方面的积极性空前高

涨。有同志担心,四川师大的摊子已经很大 了,不 能再搞联

合了。对此到底怎样看?是 用
“
大

`“
小

”
作标准、还是用前

面讲的
“
三个有利于

”
作标准?我们认为,考虑这一问题的基

本出发点只能是
“

=个
有利于

”
。只要有利于不断 l浒 强学佼

的综合办学实力,有 利于不断提高学校的社会声誉和影响、

有利于培养更多更好的人才,我们就可能进一步加强联合Ⅱ

摊子大是可以搞好的,摊子小不等于就一定搞得奸f摊子大

小与质量高低不是划等号的Ⅱ因此,不 要简单、抽象地谈
“
大

`“

小
”
的问题,不 必以此来束缚我们的思想和手脚.目

前,不少单位纷纷要求与我们联合办学,这是好事,是幸事 ,

是机遇,我们要把这种热情和积极性保护奸、发挥奸,要 把这

一机遇抓住并利用好。

第二,选择联合办学单位的原则和前提Ι根据我校目前

的情况,对于联合办学的单位一定要有选择冖应当竖持的原

则和前提是 :联合办学单位必须作为四川师大的二级学院或

其他下属办学单位;必须有利于专业的融合、改造和再生 ;必

须没有经济负担,并月。要有效益预期 :必须实行统一管理、统

一办学 ;必须要有办学的基础,相对独立运行学校放丿1、 这

五个
“
必须

”
,是过去联合办学经验的总结,今后应当继续坚

持。对于不同的联合办学单位,其他可以灵活,这 五条必须

坚持。
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第三,区分联合办学的不同类型Ⅱ从目前的情况看,有

必要区分两种不同的联办类型。一是真正崽义上的联合型

(即符合上述五项原则的联合 ),二是挂牌型(即 只利用四川

师大牌子招生 )。 对于前一种可抓住机遇,认 准对象。适时发

展以扌于后一种要从严控制,一般情况下不再新搞。当前,省

经干院、省广电厅、洪河校区等联办意向具有良好的条件,具

备前述前提,可以抓紧研究实施。

四 确保质且,提高效益

质量是企业的生命,岜是学校的生命。有同志说,对 质

量问题,无论怎样强调都不过份,这 是有道理的。规模、质

量、效益是一个有机整体,规模扩大,质量必须跟上,效益必

须提高。如何处理奸规模、质量、效益的关系,这是我校办学

目前必须认真思考的最主要的问题之一f目 前,质 量问题引

起了普遍的关注,我 们面临着许多严峻的问题,绝 不可掉以

轻心,要花大力气来做好
“
质量

”
的文章,确保师大学子的质

量,对国家、对社会、对家长、对学生负责。四川师大的声誉

目前不错,这与重视质量是密切相关的,要保持良好的声誉 ,

必须确保教育质量。

关于确保质量,当 前必须抓好以下工作 :要适应发展需

要和新的情况,进行新一轮的专业结构调整,进 一步探萦师

范性 与综合性的结合和统 -;要继续抓奸学科建设,强化学

科建设的观念,加 强学科建设的工作 ;启 动办学水平、教学质

量的评估和督导,建立相应的奖惩机制;具体落实和不断完

善
“
2+2” 培养模式 ;力n大推衍学分制力度 ;以 面向 21世纪教

宁丨I刂 ∵f、 课程体系改革研究为提头,抓好我校教学内容、课程

体系nj改革 ;鼓励院系进衍
“
挂牌上课

”
的试点;进 一步优化

和巩固教学秩序 ;力Ⅱ大改善办学条件的力度,在 修建教学综

合大楼的同时,近期加大专项经费投入。

建设名牌省属大学,在提高教学质量的同时,必 须不断

提高科研能力和学术水平。科研工作当前和今后要注重抓
“
高层次、代表作、转化率

”
,要进一步完善激励机制,组织集

体攻关。

提高效益,包括社会效益和经济效益。在目前教育经赞

投入严重不足的情况下,提高经济效益的根本出路就是
“
开

源节流"。 在这个问题上同样需要解放思想,更新观念,大胆

探索。只有这样,才能走出经费不足的困境,谋划好学校的

发展。开源的同时,必须节流,要管好钱、用好钱,把钱用在

刀刃上,杜绝浪费,遏制腐败。

五 深化改革,强化保障

深化改革,既足我们的出路,也是我们的动力。这些年 ,

学校在推进各项改革中做了大量工作,积累了有益经验(,要

l某划好学校的跨世纪发展,必 须继续深化改革、扩大开放。

这次会议,同 志们十分关注后勤社会化和人事、分配制

度的改革,这是当前制约学校发展的最主要的一些因素。后

勤社会化,教育部上海会议已作了明确部署。人事、分配制

度的改革,与 此密切相关Ⅱ这几项改革,势 在必行,必 须起

步,马 ~L起步。怎样起步?校党委常委扩大会作了研究:苜

先,决定成立后勤社会化和人事、分配制度改革领导小组,统

筹规划和运筹改革的各项工作 ;其 次,确定 F改 革的辂体思

路,这就是总体规划、分步实施、重点突破、逐步 f刂 位 :lqˉ 次,

确定了工作的步骤和进程,会后马上耆手调查研究,革拟方

案、明年二季度前拿出草案,属 时召开专门会议讨论方案,部

署实施。

扩大校园面积是学校改革发展中的一个重要间题,出是

同志们共同关注的一个问题。我们必须充分利羽已不多的

时机,抓紧扩大校园面积,学校决定通过贴息贷款方式尽Ⅱr

能购置土地p

为了推动学校的改革发展,必须进一步加强管理ˉ在加

强管理方面,多 年来,各系统、各部门、各院系做了大景工作,

支撑和推动了学校的改革和发展Ⅱ在管理工作岗位~L的 同

志们工仵十分辛苦,不少同志是
“
双肩挑

”
,付 出 r冖r贲 的心

血。但我们的管理还亟待加强,还有许多与发展要求不料l适

应的地方Ⅱ我们要向管理要质量、要效益、要保陉ˉ啻理是

否到位,是否精心,效 果大不一样Q比如图书馆休留、日开放等

问题,博士生引进和培养等问题,过去认为难度很大,通 过大

家共同努力,特别是有关部门精心改进,日 前状况大大改善 c

而有些工仵严节,由 于管理不到位,则免不 F出 一些不应该

出的问题和漏洞。管理要讲责任,要进一步建立链垒工仵责

任制。管理不到位造成了损失,要 承担相应的责任:菅理干

部,特别是机关干部,要进一步转变工作作凤,坩 立公∫卜葸

识,提高工作效率。

要进一步加强和改进党建和思想政治工作,进 一步落实

中央对领导干部的
“
三讲"要求。这是学佼改革发展的根本

保障。当前,我们要集中思考,在新形势下攵二何适应改革发

展的需要,进一步做好党建和思想政治工作 在适当的时

候,将召开专门的会议,集 中研究这一问题

这次研讨会,既是解决观念问题的会议,⊥是解决实际

问题的会议。会议明确了下一步的发展思路和工作任务,会

后关键是狠抓落实。学校过去的发展、是几代人团结奋斗、

廾拓进取的结果,学校要更好地发展。同样需要我们团结奋

斗、开拓进取。希望同志们把这次会议的精神认真地贯彻落

实下去,把由这次会议开头的我校数育改革发展大讨论继续

深化下去,用我们的实际行动,甲 出色的工作成绩,迎接新世

纪的到来,开创四川师大更加美奸的明天。


